
Правила по русскому языку УМК «Школа России» 

для учащихся 3 класса 

(учебник 1 часть, авторы В.П.Канакина, В.Г.Горецкий ) 

 

 
№ п/п Страница 

учебника 

Вопрос Ответ Оценка 

1 13 (У. 1ч.) Какие бывают тексты? Три типа текстов - повествование, описание, 

рассуждение 

 

2 13 (У. 1ч.) Текст - повествование В тексте – повествование  рассказывается, 

сообщается о чём-либо и отвечает на вопросы 

ЧТО? ГДЕ? КАК? КОГДА ПРОИЗОШЛО? 

 

3 13 (У. 1ч.) Текст - описание В тексте – описание  описывается внешний вид 

человека, животного, картина природы, событие, 

и отвечает на вопросы КАКОЙ? КАКЯ? КАКОЕ? 

КАКИЕ? 

 

4 13 (У. 1ч.) Текст - рассуждение В тексте – рассуждение объясняется, 

доказывается что- либо; говорится о причинах 

явлений, событий и отвечает на вопрос 

ПОЧЕМУ? 

 

5 16 (У. 1ч.) Что такое предложение? Предложение – это слово или несколько слов, 

которые выражают законченную мысль. Слов а в 

предложении связаны по смыслу. 

 

6 17 (У. 1ч.) Виды предложений. Повествовательные предложения , 

вопросительные  предложения , 

побудительные предложения. В конце 

предложения ставится точка или 

восклицательный знак. 

Предложения, которые содержат вопрос, - это 

вопросительные  предложения, в конце 

предложения ставится вопросительный знак. 

 



 

7 17 (У. 1ч.) Какие предложения 

называются 

повествовательными? 

Предложения , в которых сообщается о чём – 

либо(повествуется), - это повествовательные 

предложения.  В конце предложения ставится 

точка или восклицательный знак. 

 

 

8 17 (У. 1ч.) Какие предложения 

называются 

вопросительными? 

Предложения, которые содержат вопрос, - это 

вопросительные  предложения, в конце 

предложения ставится вопросительный знак 

 

9 18 (У. 1ч.) Какие предложения 

называются 

побудительными? 

Предложения , в которых побуждают к действию 

(просят, приказывают, советуют), - это 

побудительные предложения. В конце 

побудительного предложения ставится точка или 

восклицательный знак. 

 

10 21 (У. 1ч.) Виды предложений по 

интонации. 

Восклицательные и невосклицательные. 

Предложения, в которых выражены какие – то 

сильные чувства (восторг. Радость, обида, печаль, 

удивление, испуг), - это восклицательные 

предложения. Предложения,  которые 

произносятся без восклицательной интонации, - 

это невосклицательные предложения. 

 

11 22 (У. 1ч.) Виды предложений по 

цели высказывания 

Повествовательные – сообщают, повествуют о 

чём-либо. 

Вопросительные – содержат вопрос. 

Побудительные – побуждают к действию. 

 

12 25 (У. 1ч.) Что называется 

обращением? 

Обращение – это слово или сочетание слов, 

называющее того (лицо или предмет), к которому 

обращена речь. Чаще обращение отделяется от 

других слов запятой. 

 

13 27 (У. 1ч.) Назови главные члены 

предложения. 

Главные члены предложения – это подлежащее и 

сказуемое, остальные члены предложения 

называются второстепенными. 

 

 



14 27 (У. 1ч.) Что называется 

подлежащим? 

Подлежащее главный член предложения, 

обозначает о ком или л чём говорится в 

предложении, отвечает на вопросы КТО? ЧТО? 

 

15 27 (У. 1ч.) Что называется 

сказуемым? 

Сказуемое – главный член предложения, 

обозначает что говорится о подлежащем, 

отвечает на вопросы ЧТО ДЕЛАЕТ? ЧТО 

СДЕЛАЕТ? ЧТО БУДЕТ ДЕЛАТЬ? ЧТО 

СДЕЛАЕТ? И ДР. 

 

16 27 (У. 1ч.) Что называется 

второстепенными 

членами предложения? 

Второстепенные члены предложения поясняют 

главные и другие члены предложения. 

 

17 27 (У. 1ч.) Что составляет основу 

предложения? 

Подлежащее и сказуемое составляют основу 

предложения. 

 

18 49 (У. 1ч.) Что такое фразеология? Устойчивые сочетания слов называются 

фразеологизмами, например: ни свет ни заря. 

 

19 59 (У. 1ч.) Что такое имя 

числительное? 

Слова, называющие числа , - это имена  

числительные. 

 

20 60 (У. 1ч.) Является ли имя 

числительное частью 

речи? 

Имя числительное – это часть речи. Имена 

числительные обозначают количество предметов 

или их порядок при счёте.  

 

21 60 (У. 1ч.) Какие вопросы можно 

поставить  к именам 

числительным? 

К именам числительным  можно поставить  

вопросы: СКОЛЬКО? семь; КОТОРЫЙ? первый. 

 

22 61 (У. 1ч.) Какие слова называются 

однокоренными? 

Однокоренные слова – это слова, которые имеют 

одинаковый корень с одним и тем же значением. 

Например: берёза – берёзовый. 

 

23 63 (У. 1ч.) Какими бывают гласные 

звуки? 

Гласные звуки бывают ударные и безударные.  

24 63 (У. 1ч.) Как правильно 

обозначить буквой 

безударный гласный 

звук в корне  слова? 

Чтобы правильно обозначить буквой безударный 

гласный звук  в корне  слова, надо  изменить 

слово или подобрать однокоренное слово так, 

чтобы безударный гласный звук стал ударным: 

дожди – дождик.  

 



25 65 (У. 1ч.) Назови твёрдые звонкие 

и глухие согласные 

звуки. 

Твёрдые 

звонкие: [б], [в], [г],[ д], [ж], [з], [л], [м], [н], [р] 

глухие:   [п], [ф], [к], [т], [ш], [с], [х], [ц] 

 

 

26 65 (У. 1ч.) Назови твёрдые звонкие 

и глухие согласные 

звуки. 

Мягкие 

звонкие: [б´], [в´], [г´],[ д´], [ж´], [з´], [л´], [м´], 

[н´], [р´] 

глухие:   [п´], [ф´], [к´], [т´], [ш´], [с´], [х´], [ц´] 

 

 

27 65 (У. 1ч.) Чем обозначается 

мягкость согласного? 

Мягкость согласного звука на письме 

обозначается  буквами   Е,Ё,Ю,Я,И 

 

28 65 (У. 1ч.) Чем обозначается ость 

согласного? 

Твёрдость согласного  звука обозначается на 

письме буквами: А, О, У, Э,Ы 

 

29 68 (У. 1ч.) Как пишется 

разделительный мягкий 

знак? 

Разделительный мягкий знак пишется в корне 

слова после букв, обозначающих согласные 

звуки, перед буквами Е, Ё, Ю, Я, И. В этом 

случае эти буквы обозначают два звука. 

 

30 84 (У. 1ч.) Что такое приставка? Приставка – это значимая часть слова, которая 

стоит  перед  корнем и служит для образования 

новых слов. 

 

31 85 (У. 1ч.) Назови приставки. до-      о/об-    на-     пред-     вы 

по-      от-       над-   пере-      в- 

про-    под-    за-      при-       у-      с- 

 

32 86 (У. 1ч.) Как найти приставку? Чтобы найти приставку в слове в слове, надо 

подобрать однокоренное слово без приставки ил 

с другой приставкой. Часть слова, которая стоит 

перед корнем и будет приставкой? 

 

33 89 (У. 1ч.) Что такое суффикс? Суффикс – это значимая часть слова, которая 

стоит после корня и служит для образования слов 

 

34 95 (У. 1ч.) Что такое основа слова? Часть слова без окончания называется основой 

слова. В основе слова заключено его лексическое 

значение.  

 

35 95 (У. 1ч.) Как найти основу слова? Чтобы найти основу, нужно отделить окончание.  



36 102(У. 1ч.) В каких значимых 

частях  слова есть 

орфограммы? 

Буква, обозначающая гласный звук может быть в 

любой значимой части слова: в приставке, в 

корне, в суффиксе, в окончании. 

 

37 104(У. 1ч.) Правописание слов с 

безударными гласными в 

корне. 

Чтобы найти  проверочное слово для обозначения 

безударного гласного   звука в корне , надо:  

а) или изменить слово: дворы – двор; 

б) или подобрать однокоренное  слово  так,  

чтобы безударный гласный стал ударным:  

дворы – двор. 

 

38 112(У. 1ч.) Правописание слов с 

глухими и звонкими 

согласными в корне. 

Чтобы найти проверочное слово для обозначения 

буквой парного по глухости – звонкости 

согласного звука на конце слова или перед 

согласным в корне, надо изменить слово или 

подобрать однокоренное слово так, чтобы 

парный согласный звук стоял перед гласным 

звуком или звуками  [М] , [Н] ,[ Р] , [В] 

Например :  берег – берега. 

 

39 117(У. 1ч.) Слова с 

непроизносимым 

согласным звуком  в 

корне.    

Когда в слове встречается сразу три или четыре 

согласных, один из них может не произноситься. 

Так не произносятся звуки: [л] – слове  солнце. 

Однако буквой эти звуки обозначаются. 

 

40 118(У. 1ч.) Как правильно 

обозначить буквой 

непроизносимый 

согласный звук. 

Буква, обозначающая непроизносимый 

согласный звук, - это орфограмма. 

Чтобы правильно обозначить буквой 

непроизносимый согласный звук в корне 

отчётливое  слова, надо подобрать такое 

однокоренное  слово, в котором этот согласный 

произносится отчётливо (место) местность. 

 

41 121(У. 1ч.) Чем является согласная  

в слове? 

Удвоенная согласная в слове – это орфограмма. 

Написание слов с удвоенными согласными  в 

корне надо проверять по словарю. 

 

42 125(У. 1ч.) Правописание 

суффиксов – ИК  

В суффиксе – ИК при изменении формы слова 

гласная буква сохраняется. Например: билетик – 

 



билетики. 

43 125(У. 1ч.) Правописание 

суффиксов   -ЕК 

В суффиксе – ЕК при изменении формы слова 

гласная буква исчезает. Например: горошке- 

горошка 

 

44 127(У. 1ч.) Правописание суффикса 

-ОК 

После шипящих под ударением в суффиксе  -ОК 

пишется буква –О: пирожок, борщок, бычок, 

крючок. 

 

45 131(У. 1ч.) Правописание приставок Приставка  -  это значимая часть слова, пишется 

слитно: побежал 

 

46 132(У. 1ч.) Правописание  

предлогов. 

Предлог – это самостоятельная часть речи, 

пишется раздельно  с другими словами. Между 

предлогом и следующим словом  можно вставить  

другое слово или  вопрос. 

 

47 133(У. 1ч.) Употребление предлогов 

с глаголами. 

Предлоги никогда не употребляются с глаголами: 

побежать по тропинке 

 

48 134(У. 1ч.) Правописание слов с 

разделительным 

твёрдым знаком. 

Разделительный твёрдый знак пишется только 

после приставок, которые оканчиваются 

согласным звуком, перед буквами Е,Ё,Ю,Я: 

СЪЕЗД 

 

49 136(У. 1ч.) Чем является  

разделительный твёрдый 

знак? 

Разделительный твёрдый знак в слове – это 

орфограмма 

 

50 136(У. 1ч.) На что указывают  

разделительный твёрдый 

и мягкий знаки? 

Разделительный твёрдый и мягкий знаки 

указывают, что следующая  за ними буква (Е, Ё, 

Ю, Я) обозначает два звука: звук [Й'] и 

последующий гласный звук. 

Бельё- бель [ й' о´] 

 

51 138(У. 1ч.) Как переносятся  слова с 

буквой  Ъ (твёрдый знак) 

При переносе слова с одной строки на другую 

букву Ъ (твёрдый знак) нельзя отделять от 

стоящей перед ней буквы: подъ – езд. 

 

 

 

 



Памятки 

1 143(У. 1ч.) Как сделать звуко – 

буквенный разбор слова. 

  

2 144(У. 1ч.) Как разобрать 

предложение по членам. 

1.Читаю предложение: Яркая звезда сверкала 

над лесом. 

2. Нахожу подлежащее. Ставлю вопрос: о чём 

говорится  в  предложении?  (О звезде) В 

предложении слово звезда отвечает на вопрос 

ЧТО? Значит, слово ЗВЕЗДА – подлежащее. 

Подчёркиваю одной чертой. 

3.Нахожу сказуемое. Ставлю вопрос: что 

говорится  о подлежащем, о звезде?  (Сверкала). 

Слово  сверкала отвечает на вопрос что делала? 

(Звезда ( что делала? сверкала). Значит, слово   

сверкала – сказуемое. Подчёркивается двумя 

чертами. 

4.Делаю вывод: подлежащее ( звезда) и 

сказуемое ( сверкала) – это главные члены 

предложения. 

5.Нахожу второстепенный член предложения, 

который поясняет подлежащее. Ставлю от 

подлежащего вопрос: звезда (какая?)  яркая. 

Нахожу второстепенный член предложения,  

который  поясняет сказуемое. Ставлю от 

сказуемого вопрос: сверкала ( где?) над лесом. 

6.Делаю вывод: в предложении два 

словосочетания: яркая звезда, сверкала над лесом. 

  

3 145(У. 1ч.) Как дать характеристику 

предложению. 

1Прочитай предложение. 

2.Определи, какое это предложение по цели 

высказывания (повествовательное, 

вопросительное, побудительное). Является ли это 

предложение  восклицательным? 

3.Определи, простое это предложение или 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

сложное. Если простое, то  какое оно: 

распространённое или нераспространённое. Если 

сложное, то как соединены простые предложения 

в сложное ( с помощью интонации или с 

помощью союзов И, А, НО) 

5 146(У. 1ч.) Как разобрать слово по 

составу? 

1.Прочитай и объясни смысл слова. Определи, к 

какой части речи относится слово. Изменяется 

оно или нет? 

2.Найди в слове окончание. Для этого измени 

слово: перепискА, перепискОЙ. А, ОЙ – это 

окончание. 

3.Выдеои в слове основу. Основа-это часть слова 

без окончания. Выдели основу знаком∶  ⌴ 

переписка. 

4.Найди в слове корень. Для этого подбери 

однокоренные слова ( перепись,  подпись, 

писать, записать), сравни их , выдели общую 

часть. Это будет корень. Выдели его знаком   :͡͡͡͡     
5.Найди в слове приставку(если она есть). Для 

этого подбери однокоренные слова без приставки 

или с другой приставкой ( расписка, подписка, 

----писать, записка). Приставка стоит перед 

корнем. Выдели приставку знаком:  ¬. 
6. Найди в слове суффикс (если он есть). Он 

стоит после корня и служит для образования 

нового  слова. Выдели его знаком ˄. 

7. Назови все значимые части слова. 

 



Правила по русскому языку УМК «Школа России» 

для учащихся 3 класса 

(учебник 2 часть, авторы В.П.Канакина, В.Г.Горецкий ) 

 

 
№ п/п Страница 

учебника 

Вопрос Ответ Оценка 

1 3 (У. 2ч.) Перечисли  части  речи? Имя существительное, имя прилагательное, имя 
числительное, местоимение, глагол, наречие, 
предлог, союз, частица, междометие. 
 

 

2 5 (У. 2ч.) Какие части речи 

являются членами 

предложения? 

В предложении имя существительное, имя 

прилагательное, имя числительное, местоимение, 

глагол являются членами предложения. 

 

3 5 (У. 2ч.) Какие части речи  не 

являются членами 

предложения? 

Предлог, союз, частица не являются членами 

предложения. 

 

4 8 (У. 2ч.) Какая часть речи 

называется именем 

существительным? 

Имя существительное – это часть речи, которая 

обозначает предмет и отвечает на вопрос КТО 

или ЧТО? 

 

5 8 (У. 2ч.) Какие предметы в 

широком смысле 

обозначает имя 

существительное? 

Имя существительное  обозначает  предмет  в 

широком смысле слова: конкретные предметы, 

живые существа, растения, явления природы, 

свойства, качества (смелость, доброта), события 

(праздник, парад), географические  названия 

(Москва, Дон). 

 

6 11 (У. 2ч.) Как определить, что имя 

существительное стоит в 

начальной форме? 

Имя существительное, которое в единственном 

числе отвечает на вопрос КТО? или ЧТО?,  стоит  

в начальной форме. 

 



7 12 (У. 2ч.) На какой вопрос 

отвечают одушевлённые 

имена существительные? 

Одушевлённые имена существительные 

обозначают людей и животных и в начальной 

форме отвечают на вопрос  КТО? 

 

8 12 (У. 2ч.) На какой вопрос 

отвечают 

неодушевлённые имена 

существительные? 

Неодушевлённые имена существительные 

обозначают остальные предметы и в начальной 

форме отвечают на вопрос  ЧТО? 

 

9 15 (У. 2ч.) Какие имена 

существительные 

называются 

собственными? 

Имена, отчества, фамилии людей, клички 

животных, географические названия, названия 

улиц, площадей, художественных произведений – 

это имена собственные. Имена собственные 

пишутся с заглавной буквы (Россия, Москва, 

Волга). 

 

10 15 (У. 2ч.) Какие имена 

существительные 

называются 

нарицательными? 

Остальные имена существительные называются 

нарицательными. 

 

11 16 (У. 2ч.) Как  записываются 

названия 

художественных 

произведений? 

Названия художественных произведений не 

только пишутся с заглавной буквы, но и 

заключают в КАВЫЧКИ: рассказ А.П.Чехова 

«Каштанка». 

 

12 16 (У. 2ч.) Что называется 

инициалами? 

В письменной речи имя и отчество автора 

произведения сокращаются до одной  (начальной) 

буквы. Первые буквы имени и отчества 

называются ИНИЦИАЛАМИ. 

 

13 20 (У. 2ч.) Как изменяются имена 

существительные по 

числам? 

Имена существительные изменяются по числам. 

При изменении имени существительного по 

числам изменяется его окончание. 

 

14 20 (У. 2ч.) Что обозначает имя 

существительное в 

единственном числе? 

Имя существительное в единственном числе 

обозначает один предмет: дом, шкаф, зверь. 

 



15 20 (У. 2ч.) Что обозначает имя 

существительное во 

множественном числе? 

Имя существительное во множественном числе 

обозначает два и более предметов : дома, шкафы, 

звери. 

 

16 25 (У. 2ч.) Как определить род 

имени 

существительного? 

Каждое имя существительное ( в единственном 

числе) принадлежит к определённому роду: 

мужскому, женскому или среднему. 

 

17 25 (У. 2ч.) Какими местоимениями 

заменяются имена 

существительные? 

Имена существительные, которые можно 

заменить местоимением ОН, - мужского рода: 

дядя  (ОН). 

  Имена существительные, которые можно 

заменить местоимением ОНА, - женского рода: 

тётя  (ОНА). 

Имена существительные, которые можно 

заменить местоимением ОНО, - среднего рода: 

варенье  (ОНО). 

 

 

18 26 (У. 2ч.) Какие родовые 

окончания имеют имена 

существительные? 

Имена существительные каждого рода имеют 

свои родовые окончания:  

 мужской род: (он), -А, -Я; 

 женский род: (она) –А, -Я; 

 средний род: (оно) –О, -Е. 

 

19 28 (У. 2ч.) Как определить род 

имени 

существительного? 

Чтобы определить род имени существительного, 

которое стоит во множественном числе или в 

единственном числе, но  не в начальной форме, 

надо поставить это имя существительное в 

начальную форму.  

ПТИЦЫ- ПТИЦА 

 

20 29 (У. 2ч.) Какие имена 

существительные не 

имеют родовой 

принадлежности? 

Имена существительные, которые употребляются 

только во множественном числе, не имеют 

родовой принадлежности: макароны, салазки, 

перила, каникулы. 

 



Большинство иноязычных неизменяемых 

неодушевлённых  имён существительных чаще 

относится к среднему роду: пальто, кафе, такси, 

эскимо. 

К мужскому роду чаще всего относятся названия 

животных:  фламинго, шимпанзе. Кофе, 

шампунь тоже относятся к мужскому роду. 

21 30 (У. 2ч.) Какие имена 

существительные 

употребляются и 

мужском и в женском 

роде? 

Некоторые имена существительные  

употребляются в речи и как существительные 

женского рода, и как существительные мужского 

рода: маленькая ПЛАКСА, маленький ПЛАКСА. 

Чаще всего такие имена существительные можно 

услышать в разговорной речи. 

 

22 31 (У. 2ч.) Мягкий знак (ь) на конце 

имён существительных 

после шипящих. 

На конце существительных женского рода после 

шипящих пишется мягкий знак: мышь, печь, 

дочь.  

На конце существительных мужского рода после 

шипящих мягкий знак не пишется: гараж, 

борщ, камыш, ключ. 

 

23 32 (У. 2ч.) Мягкий знак на конце 

имён существительных 

после шипящих. 

Мягкий знак на конце имён существительных 

после шипящих – это орфограмма. 

 

24 36 (У. 2ч.) Что такое склонение 

имён существительных? 

Изменение имён существительных по вопросам 

называется изменением по падежам или 

склонением. 

 

25 37 (У. 2ч.) Назвать падежи и 

вопросы к ним. 

Именительный   КТО?          ЧТО7 

Родительный      КОГО?       ЧЕГО? 

Дательный          КОМУ?      ЧЕМУ? 

Винительный      КОГО?       ЧТО? 

Творительный     КЕМ?         ЧЕМ? 

Предложный       О КОМ?      О ЧЁМ? 

 



26 40 (У. 2ч.) Чем является имя 

существительное в 

именительном падеже  в 

предложении? 

Имя существительное в именительном падеже  в 

предложении является подлежащим. 

 

27 40 (У. 2ч.) Как определить падеж 

других имён 

существительных? 

Чтобы определить падеж других имён 

существительных, надо:  

а) найти слово с которым это имя 

существительное связано по смыслу, и поставить 

от него падежный вопрос; 

б) по падежному вопросу определить падеж 

имени существительного. 

 

28 44 (У. 2ч.) Какие предлоги 

употребляются с 

существительными в 

родительном падеже? 

Имена существительные в родительном падеже 

отвечают на вопросы КОГО? ЧЕГО?  и 

употребляются с предлогами  У, ОКОЛО, ОТ, 

БЕЗ, ИЗ, ДО, ДЛЯ, ВОКРУГ, С, ПОСЛЕ. 

 

29 45 (У. 2ч.) Пишется ли у имён 

существительных в 

родительном падеже 

после шипящих мягкий 

знак? 

У имён существительных в родительном падеже 

после шипящих мягкий знак не пишется: дач, туч, 

задач. 

 

30 47 (У. 2ч.) Какие предлоги 

употребляются с 

существительными в 

дательном падеже? 

Имена существительные в родительном падеже 

отвечают на вопросы КОМУ? ЧЕМУ?  и 

употребляются с предлогами  ПО,К. 

 

31 48 (У. 2ч.) Какие предлоги 

употребляются с 

существительными в 

винительном  падеже? 

Имена существительные в винительном падеже 

отвечают на вопросы КОГО? ЧТО?,                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

и употребляются с предлогами  ЧЕРЕЗ, ПРО, 

НА, ЗА, ПО 

 

32 49 (У. 2ч.) Какое имя 

существительное 

является 

Имя существительное, которое отвечает на 

вопрос ЧТО? и является в предложении 

второстепенным членом, стоит в винительном 

 



второстепенным членом 

предложения? 

падеже. 

33 50 (У. 2ч.) Как распознать 

родительный и 

винительный падежи? 

Чтобы распознать родительный и винительный 

падежи одушевлённых имён существительных 

мужского рода, можно использовать приёмы 

замены этих существительных одушевлёнными 

именами существительными женского рода или  

неодушевлёнными именами существительными 

мужского рода в тех же падежах. 

Р.п. (нет) кого? малыша (девочки). 

В.П. (вижу) кого? малыша (девочку). 

В этих падежах у данных имён существительных 

окончания различаются. 

 

34 51 (У. 2ч.) Признаки трёх падежей 

(И.п., Р.п., В.п.) 

1.И.п. – вопросы:  КТО? ЧТО? 

               Предлоги:  НЕТ. 

               Член предложения: ПОДЛЕЖАЩЕЕ. 

2.Р.п.  -  вопросы:  КОГО?  ЧЕГО? 

               Предлоги:  ОТ, ДО, БЕЗ, ИЗ. 

3. В.п. -  вопросы:  КОГО?  ЧТО? 

               Предлоги:  ЗА, ЧЕРЕЗ, ПРО.. 

 

35 53 (У. 2ч.) Какие предлоги 

употребляются с 

существительными в 

творительном  падеже? 

Имена существительные в творительном падеже 

отвечают на вопросы КЕМ? ЧЕМ? и 

употребляются с предлогами С, СО,  ПЕРД,  

ПОД,  НАД,  ЗА,  МЕЖДУ. 

 

36 54 (У. 2ч.) Какие предлоги 

употребляются с 

существительными в 

предложном  падеже? 

Имена существительные в творительном падеже 

отвечают на вопросы   О КОМ?  О ЧЁМ?  и 

употребляются с предлогами  ПРИ,  О,  ОБ,  НА,  

В,  ВО. 

 

37 58 (У. 2ч.) Какие падежи 

называются 

косвенными? 

Именительный падеж единственного числа – это 

начальная форма имени существительного. Все 

остальные падежи, кроме именительного 

 



называются косвенными падежами. 

38 64 (У. 2ч.) Что обозначает имя 

прилагательное? 

Имя прилагательное – часть речи, которая 

обозначает признак предмета и отвечает на 

вопрос КАКОЙ?, КАКАЯ?, КАКОЕ?, КАКИЕ? 

В предложении имя прилагательное связано по 

смыслу с именем существительным. 

 

39 67 (У. 2ч.) Как пишутся сложные 

имена прилагательные? 

Сложные имена прилагательные, 

обозначающие цвета и оттенки цветов, пишутся 

через ДЕФИС ( - ): ИЗУМРУДНО – ЗЕЛЁНЫЙ 

 

40 72 (У. 2ч.) Род имён 

прилагательных. 

Имя прилагательное всегда стоит  в том же роде, 

что и имя существительное, с которым оно 

связано:  верный друг, алая заря, лесное озеро. 

 

41 73 (У. 2ч.) Изменение имён 

прилагательных по 

родам. 

Имена прилагательные изменяются по родам : 

добрый день (м.р.),  добрая весть (ж.р.), доброе 

дело (ср. р.). 

 

42 78 (У. 2ч.) Число имён 

прилагательных. 

Имя прилагательное всегда стоит в том же числе, 

что и имя существительное, с которым оно 

связано по смыслу. 

 

43 79 (У. 2ч.) На какой вопрос 

отвечают имена 

прилагательные во 

множественном числе? 

Имена прилагательные во множественном числе 

отвечают на вопрос КАКИЕ? И имеют окончания 

–ИЕ, -ЫЕ. 

 

44 79 (У. 2ч.) Как изменяются имена 

прилагательные по 

родам во множественном 

числе? 

Имена прилагательные во множественном числе 

по родам не изменяются. 

 

45 82 (У. 2ч.) Изменение имён 

прилагательных по 

падежам. 

Имена прилагательные , как и имена 

существительные , изменяются по падежам, или 

склоняются. 

 

46 83 (У. 2ч.) Как определить род 

имени прилагательного? 

Имя прилагательное всегда стоит в том же роде, 

числе и падеже, в каком стоит имя 

 



существительно, к которому относится имя 

прилагательное. Падеж имени прилагательного 

определяется по падежу  имени 

существительного. 

47 85 (У. 2ч.) Начальная форма имени 

прилагательного. 

Начальная форма имени прилагательного – 

это форма именительного падежа мужского рода 

единственного числа: молодой дуб. 

 

48 92 (У. 2ч.) Личные местоимения. Местоимение – это часть речи. Местоимения 

указывают на предметы, но не называют их. 

 

49 92 (У. 2ч.) Назови личные 

местоимения. 

Я, ты, мы, вы, он, она, оно, они – это личные 

местоимения. 

 

50 92 (У. 2ч.) На что указывают 

личные местоимения. 

Местоимения Я,МЫ – указывают на того, кто 

говорит. 

Местоимения ТЫ, ВЫ –указывают на того, к 

кому обращаются с речью. 

Местоимения ОН, ОНА, ОНО, ОНИ – указывают 

на того, о ком ( или  о чём) говорят. 

 

51 93 (У. 2ч.) Личные местоимения 

единственного и 

множественного числа. 

Местоимения единственного числа: Я, ТЫ, ОН, 

ОНА, ОНО, ОНИ. 

Местоимения множественного числа: МЫ, ВЫ, 

ОНИ. 

 

52 95 (У. 2ч.) Изменение местоимений 

3 – го лица. 

Местоимения 3 – го лица единственного числа 

изменяются по родам: мужской род – ОН, 

средний род – ОНО, женский род – ОНА. 

Во множественном числе местоимения 3 – го 

лица по родам не изменяются ( для всех родов 

ОНИ) 

 

53 101 (У. 2ч.) Что обозначает глагол? Глагол – это часть речи, которая обозначает 

действие предмета. Глаголы отвечают на вопросы 

ЧТО ДЕЛАТЬ? ЧТО СДЕЛАТЬ? ЧТО ДЕЛАЕТ? 

ЧТО СДЕЛАЕТ? ЧТО БУДЕТ ДЕЛАТЬ?и другие. 

 



54 106 (У. 2ч.) Неопределённая форма 

Глагола. 

Глаголы, которые отвечают на вопросы ЧТО 

ДЕЛАТЬ? ЧТО СДЕЛАТЬ?, стоят в 

неопределённой форме. Неопределённая форма 

– это начальная форма глагола. 

Глаголы в неопределённой форме оканчиваются 

на –ТЬ, -ТИ, -ЧЬ. 

 

55 109 (У. 2ч.) Число глаголов. Глаголы изменяются по числам. 

Глагол в единственном числе обозначает 

действие одного предмета и отвечает на вопросы 

ЧТО ДЕЛАЕТ?  ЧТО СДЕЛАЕТ?  ЧТО ДЕЛАЛ? 

и др. 

Глагол во множественном числе обозначает 

действие двух и более предметов и отвечает  на 

вопросы  ЧТО  ДЕЛАЮТ?   ЧТО СДЕЛАЮТ? 

ЧТО ДЕЛАЛИ? и  др. 

 

56 112  (У. 2ч.) Времена глаголов. Настоящее время, прошедшее время, будущее 

время. 

 

57 112 (У. 2ч.) Настоящее время 

глаголов. 

Глаголы в форме настоящего времени отвечают 

на вопросы ЧТО ДЕЛАЕТ? ЧТО ДЕЛАЮТ? 

Эти глаголы обозначают действия, которые 

происходят в настоящем времени, в момент речи. 

 

58 112 (У. 2ч.) Прошедшее время 

глаголов. 

Глаголы в форме прошедшего времени 

отвечают на вопросы ЧТО ДЕЛАЛ? ЧТО 

СДЕЛАЛ? ЧТО ДЕЛАЛИ? ЧТО СДЕЛАЛИ? Эти 

глаголы обозначают действия, которые 

произошли или происходили в прошедшем 

времени, до момента речи. 

 

59 112 (У. 2ч.) Глаголы будущего 

времени. 

Глаголы в форме будущего времени отвечают на 

вопросы ЧТО СДЕЛАЕТ? ЧТО СДЕЛАЮТ? 

ЧТО БУДЕТ ДЕЛАТЬ? ЧТО БУДУТ ДЕЛАТЬ? 

Эти глаголы обозначают действия, которые 

 



 

 

 

 

произойдут в будущем времени, после  момента 

речи. 

60 116 (У. 2ч.) Изменение глаголов по 

временам. 

Глаголы изменяются по временам. От глаголов, 

которые  в неопределённой форме отвечают на 

вопрос ЧТО ДЕЛАТЬ? , можно образовать 

глаголы настоящего , прошедшего и будущего 

времени . 

От глаголов, которые  в неопределённой форме 

отвечают на вопрос ЧТО СДЕЛАТЬ?, можно 

образовать глаголы только прошедшего  и 

будущего времени. 

 

61 121 (У. 2ч.) Род глагола в 

прошедшем времени. 

Род глагола прошедшего времени единственного 

числа в предложении зависит от рода имени 

существительного, с которым глагол связан по 

смыслу. 

 

62 122 (У. 2ч.) Изменение глаголов по 

родам в прошедшем 

времени. 

Глаголы прошедшего времени в единственном 

числе изменяются по родам. 

Глаголы прошедшего времени во 

множественном числе  по родам    НЕ 

изменяются. 

 

63 124 (У. 2ч.) Правописание частицы 

НЕ с глаголами. 

Частица НЕ с глаголами пишется РАЗДЕЛЬНО. 

Это орфограмма. НЕ мог, НЕ взял. 

 

64 131 (У. 2ч.) Самостоятельные части 

речи. 

Имя существительное, имя прилагательное, имя 

числительное, местоимение, глагол. 

 

65 131 (У. 2ч.) Служебные части речи. Предлог, союз, частица.  



 Памятки по русскому языку УМК «Школа России» 

для учащихся 3 класса 

(учебник 2 часть, авторы В.П.Канакина, В.Г.Горецкий ) 

 

 
№ п/п Страница 

учебника 

Памятка Порядок выполнения 

 

1 144 (У.Ч.2) Памятка №1 

 

Порядок разбора имени 

существительного. 

 

 

 

 

 

ОБРАЗЕЦ       

письменного разбора 

 

Дело – сущ.(что?). Н.ф. –

дело. Неодуш., нариц., 

ср.р., в И.п., в ед ч. Подл. 

 

Мастера – сущ.(кого?). 

Н.ф. – мастер. Одуш., 

нариц., м.р., в Р.п., в 

ед.ч. Втор. Чл. 

1. Назовите имя существительное в той форме, в которой 

оно употреблено в предложении. 

2. Что обозначает имя существительное и на какой вопрос 

отвечает? 

3. Назовите начальную форму имени существительного 

(именительный падеж единственного числа). 

4. Определите признаки имени существительного: 

одушевлённое или неодушелённое; собственное или 

нарицательное;  род, падеж, число; роль в предложении 

ОБРАЗЕЦ       устного разбора. 

Дело мастера боится. 

Дело-  это имя существительное, обозначает предмет, 

отвечает на вопрос ЧТО? Начальная форма – дело. 

Неодушевлённое, нарицательное, среднего рода. 

Употреблено в форме именительного падежа единственного 

числа. В предложении является подлежащим. 

Мастера – имя существительное, называет человека, 

отвечает на вопрос КТО? Начальная форма  - МАСТЕР. 

Одушевлённое, нарицательное, мужского рода. Употреблено 

в форме родительного падежа единственного числа. В 

предложении является второстепенным членом, поясняет 

сказуемое: БОИТСЯ (КОГО?) МАСТЕРА. 
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Порядок разбора имени 

прилагательного. 

 

 

 

 

 

 

 

ОБРАЗЕЦ       

письменного разбора 

Хвойные – прил., 

(какие?). Н.ф. – 

хвойный. Во мн.ч. ,в И.п. 

Втор.чл. 

 

 

 

Серебристом – 

прил.(каком?). Н.ф.- 

серебристый. В м.р., в 

ед.ч., в П.п. Втор.чл. 

1. Назови имя прилагательное в той форме, в которой оно 

употреблено в предложении. 

2. Что обозначает имя прилагательное и на какой вопрос 

отвечает? К какому имени существительному 

относится? 

3. Назовите начальную форму имени 

прилагательного(именительный падеж  единственного 

числа мужского рода). 

4. Определи признаки прилагательного: род (в 

единственном числе), число, падеж; роль в 

предложении. 

ОБРАЗЕЦ       устного разбора. 

Хвойные деревья стояли в серебристом  инее. 

Хвойные – это имя прилагательное обозначает признак 

предмета, отвечает на вопрос КАКИЕ? Относится к имени 

существительному деревья. Начальная форма – хвойный. 

Употреблено во множественном числе, в именительном 

падеже. В предложении является второстепенным членом, 

поясняет подлежащее: ДЕРЕВЬЯ (КАКИЕ?) ХВОЙНЫЕ. 

 

Серебристом – имя прилагательное, обозначает признак 

предмета, отвечает на вопрос КАКОМ? Относится к имени 

существительному (в) ИНЕЕ. Начальная форма – 

серебристый. Употреблено в мужском роде, в единственном 

числе, в предложном падеже. В предложении является 

второстепенным членом, поясняет второстепенный член: В 

ИНЕЕ (КАКОМ?) СЕРЕБРИСТОМ. 
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Порядок разбора 

глагола. 

1. Назовите глагол в той форме, в которой он употреблён 

в предложении. Что обозначает глагол и на какой 

вопрос он отвечает? 

2. Назовите начальную  (неопределённую) форму глагола. 

3. Определите признаки глагола: время, число; род (для 

глаголов в прошедшем времени, в единственном 

числе); роль в предложении. 

 

ОБРАЗЕЦ       устного разбора. 

Дремлет чуткий камыш. 

Дремлет –глагол, обозначает действие предмета, отвечает на 

вопрос ЧТО ДЕЛАЕТ?  Неопределённая форма – ДРЕМАТЬ. 

Употреблён в настоящем времени , в единственном числе. В 

предложении является сказуемым: КАМЫШ (ЧТО 

ДЕЛАЕТ?) ДРЕМЛЕТ. 

 

ОБРАЗЕЦ       письменного разбора 

Дремлет –гл. (что делает?) .Н.ф.- дремать. В наст. вр., в ед. ч. 

Сказ. 
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Разбор предложения по 

частям речи. 

 

пр.    прил.            сущ.           мест.       гл.                сущ. 

В    колючем     шиповнике   мы     увидели   гнёздышко.  

 

 

пр.     сущ.      гл.            числ.            сущ. 

В    гнезде    сидели    четыре    птенчика. 

 

    


